

## 地理歴史・公民(世界史B, 日本史B, 地理B, 政治・経済)問題

はじめに、これを読みなさい。

1. これは、世界史B, 日本史B, 地理B, 政治・経済の4科目の問題を綴じた冊子である。必要な科目を選択して解答しなさい。
2. 問題は全部で96ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まれない。
3. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
4. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
5. 監督者の指示にしたがい、解答用紙にある「解答科目マーク欄」に1つマークし、「解答科目名」記入欄に解答する科目名を記入しなさい。なお、マークしていない場合、または複数の科目にマークした場合は0点となる。
6. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または記入すること。所定欄以外のところには何も記入しないこと。解答番号は各科目の最初に示してある。
7. 問題に指定された数より多くマークしないこと。
8. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれもHB・黒)で記入のこと。
9. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
10. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
11. 解答用紙はすべて回収する。持ち帰らず、必ず提出すること。
12. この問題冊子は必ず持ち帰ること。
13. マーク記入例

良い例	悪い例
●	○ × ○

## 政 治・経 済

(解答番号 1~39, 101~108)

[ I ] 政治について、下記の設問に答えなさい。

問 1 ルソーが『社会契約論』のなかで示した「公共の利益をめざす社会の総意」を表現する概念として、最も適当なものの記号を一つ選び、解答欄 1 にマークしなさい。

- A 契約意思      B 個人意思      C 一般意思      D 民主的意思

問 2 ファシズムに関する記述として、最も適当でないものの記号を一つ選び、解答欄 2 にマークしなさい。

- A 社会主義運動や労働運動の盛り上がりに対抗して生まれた政治体制である。  
B 国内的には民族主義政策を掲げ、対外的には侵略主義政策をとる政治体制である。  
C 市民革命以前の歴史のなかで、ひとつの類型となる政治体制である。  
D かつてのドイツ、イタリアで見ることができる政治体制である。

問 3 日本国憲法が規定している直接民主制の制度として、正しくないものの記号を一つ選び、解答欄 3 にマークしなさい。

- A 国会議員の解職請求  
B 最高裁判所裁判官に対する国民審査  
C 地方特別法に対する住民投票  
D 憲法改正に関する国民投票

問 4 経済的自由権の侵害を理由に違憲判決が下された訴訟・事件として、最も適當なものの記号を一つ選び、解答欄 4 にマークしなさい。

- A 三菱樹脂事件                    B 堀木訴訟  
C 朝日訴訟                    D 薬事法薬局距離制限訴訟

問 5 日本の国会が、予算案や法律案の審議にあたり、国民各層の有識者の意見を把握するためにはする制度として、最も適當なものの記号を一つ選び、解答欄 5 にマークしなさい。

- A 公聴会                    B 特別委員会                    C 緊急集会                    D 両院協議会

問 6 日本の政治における「圧力団体」の説明として、最も適當でないものの記号を一つ選び、解答欄 6 にマークしなさい。

- A 圧力団体は、国会議員等に働きかけることによって、個別の利益の実現をはかるとする政治集団である。  
B 圧力団体には、財界団体などの経営者団体、業界団体、労働団体などがある。  
C 圧力団体は、特定の政党への政治献金や選挙協力をすることで発言力を高めようとする。  
D 圧力団体は、中央省庁との接触が法律で禁止されているために、かえつてその関係が不適切なものになりやすい。

問 7 地方自治体の条例について、最も適当なものの記号を一つ選び、解答欄 7 にマークしなさい。

- A 地方自治体が条例を制定することは日本国憲法で保障されている。
- B 国レベルの法律とは異なり、地方自治体の条例には罰則を設けることができない。
- C 条例を制定する場合、国の基準よりも厳しい基準を条例に盛り込むことはできない。
- D 首長は、議会に直接、条例案を提出することはできない。

問 8 一般に議会政治の初期の段階では、政党は財産や特定の地位を持つ階層出身の政治家を中心に組織される傾向がある。このような政党をなんと言うか。漢字 5 文字で解答欄 101 に記入しなさい。5 文字には「政党」(2 文字)を含む。

政治・経済 問題は次ページに続いています。

〔Ⅱ〕次の文は、新聞の社説の一部を適宜抜粋・改変したものである。これを読んで、下記の設問に答えなさい。

国会で憲法をめぐる論戦が続いている。政府がこれまで「憲法上許されない」としてきた集団的自衛権行使を容認しようとする安倍晋三首相の前のめりな姿勢が目立つ。<sup>(ア)</sup> なし崩し的に9条の解釈変更に進むことは到底容認できない。武力行使を厳しく制限することで平和主義を貫くのが憲法の理念だ。安易な理由づけで骨抜きにしては立憲主義<sup>(イ)</sup>が成り立たなくなる。<sup>(ウ)</sup>

衆参両院の予算委員会質疑で首相は「集団的自衛権行使は憲法解釈の変更で可能」との考えを強調した。 1 は、従来「行使容認には憲法改正が必要<sup>(エ)</sup>」としてきた。これに対し首相は「最高責任者は私だ」と、自らが解釈改憲を先導する意欲を見せた。従来の議論の積み重ねなど眼中にないかのようである。

「わが国を取り巻く安全保障環境は厳しさを増しており、脅威は容易に国境を越えてくる。どの国も一国のみでは自国の平和と安全を守れない」。首相はこれが安全保障の法的基盤を再構築する理由だと語る。

だが具体論には不明な点が多い。自衛隊艦船の近くにいる米艦船の防護や米国向け弾道ミサイルを迎撃をしなければ、「その瞬間に日米同盟は終わる」と首相は言う。集団的自衛権行使が本当に必要なのか、個別的自衛権でどこまで対応できるかという議論になると、首相は、有識者による「安保法制懇」の報告を待つという答弁に逃げ込む。

憲法改正の発議要件を緩和する96条改正<sup>(カ)</sup>にも意欲を見せた。「私たちの国の憲法は私たち自身で書いていく」と力説した。よほど今の憲法が気に入らないのだろう。だが安倍首相は現憲法の規定にのっとって選ばれた。自らが憲法の枠組みの中にいることを忘れてはならない。

出所：北海道新聞、2014年2月14日

問9 下線部(ア)の集団的自衛権の説明として最も適当なものの記号を一つ選び、解答欄8にマークしなさい。

- A 自国が同盟国とともに武力攻撃を受けた場合に、威嚇を含めた対抗措置を取れる権限。
- B 国連の決議と要請があれば、直接的でなくとも、他国とともに武力行使に加われる権限。
- C 同盟国が武力攻撃を受けた場合、自国が直接攻撃を受けていなくても防衛的措置を取れる権限。
- D 自国が他国の武力攻撃を受ける恐れが差し迫った時、自衛のための軍事的集団を組織し、武力を行使できる権限。

問10 下線部(イ)の平和主義は、現行憲法の3つの基本原則の一つである。他の2つの原則は何と何か、最も該当するものの記号を一つ選び、解答欄9にマークしなさい。

- A 民主主義、自由と平等
- B 国民福祉、議院内閣制
- C 法のもとでの平等、三権分立
- D 国民主権、基本的人権の尊重

問11 下線部(ウ)の立憲主義の説明について、最も適切なものの記号を一つ選び、解答欄10にマークしなさい。

- A プロイセンの憲法により完成された考え方。
- B 権力を制限し、国民の基本的権利を守るのが目的。
- C 明治憲法はその理想を具体化しようとした。
- D 最大多数の最大幸福を成文化して追求すること。

問12 空欄 1 には政府の機関名が入る。解答欄102に、漢字5文字で書きなさい。

問13 下線部(エ)で、なぜ憲法改正なしに集団的自衛権の行使は難しいとしてきたのか。最も適切な理由と考えられるものの記号を一つ選び、解答欄 11 にマークしなさい。

- A 日本は国際紛争解決のための武力行使を放棄しているから。
- B 文民による統制が困難になるから。
- C 他国との紛争に巻き込まれる恐れがあるから。
- D 自衛隊法で禁じられているから。

問14 下線部(オ)に最も該当しないものの記号を一つ選び、解答欄 12 にマークしなさい。

- A 軍事力を背景とした中国の海洋進出
- B 「世界の警察官」としてのアメリカの力の衰え
- C 北朝鮮による核武装化やミサイル開発
- D 北アイルランド問題の深刻化

問15 下線部(カ)の定める憲法改正に必要な条件は次のどれか。正しいものの記号を一つ選び、解答欄 13 にマークしなさい。

- A 両院の総議員の過半数及び国民投票での 3 分の 2 以上の賛成
- B 両院の総議員の 3 分の 2 以上及び国民投票での過半数の賛成
- C 両院の総議員の 3 分の 2 以上及び国民投票での 3 分の 2 以上の賛成
- D 衆議院の総議員の過半数及び国民投票での 3 分の 2 以上の賛成

政治・経済 問題は次ページに続いています。

[III] 次の文章を読んで、下記の設問に答えなさい。

国際貿易の観点からみると、保護貿易が先の第2次世界大戦を招いたとの反省から、戦後はIMF(国際通貨基金)による国際通貨制度とGATT(関税と貿易に関する一般協定)による自由貿易体制が動き出した。これは、大戦末期の1944年に連合国間で戦後の世界経済体制のあるべき姿を描いた 1 協定に基づいている。<sup>(ア)</sup> また、この体制はIMF・GATT体制とも呼ばれ、IMFは通貨、金融分野の制約を少なくすることで世界貿易の拡大をめざしたのに対して、GATTは財の数量制限や関税の軽減・撤廃をめざした。同時に、1 協定では、<sup>(イ)</sup> IMFとならんでIBRD(国際復興開発銀行)も設立した。後者は世界銀行とも呼ばれる。

しかし、1971年8月の金とドルの交換停止の宣言(ニクソンショック)によって固定相場制は事実上崩壊した。すなわち、固定相場制は一定の過度的措置を経たのち、1973年からは為替レートを市場の需給関係に委ねる 2 <sup>(ウ)</sup> 合意へ移行した。そして、この移行が正式に承認されたのは1976年の2 合意であった。

その後、アメリカはドル高と「双子の赤字」(財政赤字と経常収支赤字)が深刻になり、1985年の先進5か国(G5)の財務相会議では、2 <sup>(ア)</sup> 協調介入によってドル安に誘導することが決められた(プラザ合意)。しかし、翌年からは急激なドル安が進行したため、先進7か国(G7)の財務相・中央銀行総裁会議が開かれ、1987年にはドル安是正のための為替の調整(ルーブル合意)がおこなわれた。

1990年代の冷戦終結やアジア通貨危機を経て、2 <sup>(オ)</sup> 1999年には新興経済国の台頭も踏まえて、2 <sup>(カ)</sup> 20か国財務相・中央銀行総裁会議が初めて開かれた(G20)。

2008年にはG20首脳による2 <sup>(ク)</sup> 金融サミットが開かれるなど、近年ではこのG20における国際金融調整が重視される傾向にある。そればかりか、2014年7月の新興5か国首脳会議は、これまでの欧米主導の国際金融制度を変える狙いから、IMFやIBRDとは別に、途上国支援を目的とした独自の開発銀行などの設立に合意した。

問16 空欄 1 に入るべきアメリカのニューハンプシャー州の都市名を解

答欄 103 に書きなさい。

問17 下線部(ア)に関連して、この協定の内容として最も適当でないものの記号を一つ選び、解答欄 14 にマークしなさい。

- A IMF の協定調印国は固定相場制を維持する。ただし、許容される為替相場の変動は平価のプラス・マイナス 1 % 以内である。
- B IMF 8 条国とは、国際収支が赤字であっても為替管理は行わないと約束した国であり、日本は IMF 14 条国から 8 条国に移行したのは WTO(世界貿易機関)が設立された 1995 年であった。
- C 米ドルを国際貿易決済の基軸通貨にする一つの手段として、アメリカは協定調印国の中央銀行に対して金 1 オンス = 35 ドルで交換する約束をした。
- D IMF は、国際収支の一時的な不均衡にある国に対して短期融資を行う。
- E この協定は、各国の為替レート切り下げ競争が第 2 次世界大戦の原因の一つになったことへの反省から生まれた。

問18 下線部(イ)に関連して、最も適当でないものの記号を一つ選び、解答欄 15 にマークしなさい。

- A この銀行の当初の目的は、大戦の戦勝国の経済復興を図るために短期的な資金提供をすることであった。
- B この銀行は、今日では主として開発途上国向け融資をおこなっている。
- C 日本は、東海道新幹線建設に際してはこの銀行の融資を受けた。
- D この銀行は、専門機関として国連と連携関係にある。
- E 世界銀行グループとは、IBRD, IDA(国際開発協会)等の 5 つの機関である。

問19 下線部(ウ)に関連して、為替相場の短期的な変動の要因として最も適当でないものの記号を一つ選び、解答欄 16 にマークしなさい。

- A 國際収支の増減
- B 物価の変動
- C 経済成長率の増減
- D 投機的取引の増減
- E 人口の増減

問20 空欄 2 に入るべき用語名を解答欄 104 に書きなさい。

問21 下線部(エ)に関連して、プラザ合意後に我が国で起こった経済動向として最も適当でないものの記号を一つ選び、解答欄 17 にマークしなさい。

- A 急激な円高が進み、1986 年には 1 ドル = 200 円を突破した。
- B 円高による輸出不振、円高不況が起こった。
- C 日銀は、円高不況対策として公定歩合の引き上げによる金融緩和政策を実施した。
- D 円高への対応として、企業の海外直接投資が増加して、国内産業の空洞化が進行した。
- E 円高不況対策は、その後のバブル経済をまねくことになった。

問22 下線部(オ)に関連した説明で最も適当でないものの記号を一つ選び、解答欄 18 にマークしなさい。

- A アジア通貨危機の端緒はタイの通貨バーツの暴落であった。
- B タイでは、投機資金の大量の流出が起きた。
- C アジア通貨危機のなかで、東南アジアや東アジア諸国の経済成長率は大幅に落ち込んだ。
- D 日本や韓国はアジア通貨危機の波及をまぬがれた。
- E IMF から融資を受け、その管理下に入ったアジア諸国では、緊縮財政や金利の引き上げが課せられた。

問23 下線部(カ)に関連して、同じ年にEUで共通通貨（ユーロ）が導入されたが、それを採用しなかった主要国がある。次の中から適当なものの記号を一つ選び、解答欄19にマークしなさい。

- A フランス      B イタリア      C イギリス  
D オランダ      E ドイツ

問24 下線部(キ)に関連して、G20に参加する国として正しくないものの記号を一つ選び、解答欄20にマークしなさい。

- A トルコ      B メキシコ      C アルゼンチン  
D 韓国      E ニュージーランド

問25 下線部(ケ)に関連した説明として、最も適当でないものの記号を一つ選び、解答欄21にマークしなさい。

- A この会議開催の直接的な要因になったのは、ギリシャ発の欧州財政危機であった。  
B この会議開催の遠因の一つになったのは、アメリカのサブプライム・ローンの問題であった。  
C アメリカでは、大手投資銀行の破たんを契機にした、いわゆる「リーマンショック」が起こった。  
D 世界金融危機は、日本にも輸出減少、円高、株価下落など景気に悪影響を及ぼした。  
E アメリカでは、2010年に金融規制改革法が成立した。

[IV] 次は、環境・資源問題に関する学生たちの会話である。これを読んで、下記の設問に答えなさい。

学生A：T先生が、今度の環境・資源論の試験は、少しひねった問題を出すと言っていたわよ。

学生B：T先生の講義は面白いけど、時々僕らの常識を超えるところがあるからな。で、何かヒントはくれたの？

学生A：ええ、でも、やや抽象的なの。T先生は、「環境問題の本質」「地球温暖化問題」「環境問題と資源問題のリンク」を問題の中心にする、というんだけど心当たりはある？

学生C：「環境問題の本質」というのは、T先生の口癖と関係がありそうだな。

「環境問題は人間の問題」「環境問題は市場になじまない」「公害の多くは  
(ア) 私的な害」なんていいつも繰り返しているから。

学生B：さすが、着眼点がいいね。たぶんそのあたりが問題に出るよ。多少解釈がいるけどね。

学生A：「私的な害」って、私企業が引き起こす害という意味よね？ それを公害  
(エ) って言うのはよく考えたら不思議ね。

学生C：「地球温暖化問題」は、どう？ ひねりようがないと思うけど。

学生B：確かに、IPCC( 1 )に関する政府間パネル)報告も温暖化の原因が炭酸ガスなどの排出増加にある可能性が極めて高いと言っているし、  
(オ) 対策の必要性は各国も認めているからね。ただ、個別分野への影響は明確でないところもあるうえ、削減のための具体策では意見の対立もあるから、そのあたりの質問かな。

学生A：例えば？

学生C：食料生産への影響は地域によって異なると書かれているし、排出量取引  
(カ) や環境税も、いざ取り組もうとすると実現にけっこう時間がかかる。

学生A：「環境問題と資源問題のリンク」というのは、3Rなどを推進することで資源の節約と環境負荷の低減を目指す 2 型社会を作ろうということかしら。

学生B：直観的にはそのとおりだけど、ひねった問題になるかな。

学生C：じゃあ、少しわかりにくい例として生物多様性や種の保存に関する問題かな。ニホンウナギが絶滅危惧種に指定されたって言うしね。

学生B：もっとひねって、温暖化防止の有力手段とされるバイオ燃料のことか  
も。T先生は、原料は農産物がほとんどなので、各国がバイオ燃料の生  
産・消費を奨励すると、世界のエネルギー資源と食料農業資源の需給に  
大きな影響を与えるといっていたからね。

学生C：バイオ燃料を介してエネルギー市場と農産物市場がリンクすることで、  
環境と資源の問題は一層複雑になったね。

学生A：環境・資源論って、思った以上にややこしいわね。

問26 下線部(ア)は、環境問題の本質は人間活動とのかかわりにあるという意味に  
使われている。その観点から、最も適当でないものの記号を一つ選び、解答  
欄 22 にマークしなさい。

- A 環境問題のほとんどは人間の活発な経済活動が原因である。
- B 環境問題は何らかの形で人間の生活に影響する問題である。
- C 環境を悪化させるのも改善できるのも人間である。
- D 環境問題はもっぱら個々の人間の主観の問題である。

問27 下線部(イ)は環境問題が「市場の失敗」の例となることを述べている。「市場  
の失敗」の要因を説明する用語として最も適切でないものの記号を一つ選  
び、解答欄 23 にマークしなさい。

- A 公共財
- B 独占・寡占
- C 外部不経済
- D 完全競争

問28 下線部(ウ)の「公害の多くは私的な害」の例として最も該当しないものの記号を一つ選び、解答欄 24 にマークしなさい。

- A 琵琶湖富栄養化
- B 足尾鉱毒事件
- C 新潟水俣病
- D 四日市ぜんそく

問29 下線部(エ)の疑問に対する説明として最もふさわしいものの記号を一つ選び、解答欄 25 にマークしなさい。

- A 政府や自治体など公的な機関の怠慢によって引き起こされる被害だから。
- B 被害の救済が公的機関によってしか行い得ないものだから。
- C 原因は私企業でも、その被害は広く一般公衆に及ぶから。
- D 大きな私企業の活動は政府の統制をうけるから。

問30 空欄 1 に該当する言葉を、4 文字の漢字で解答欄 105 に書きなさい。

問31 下線部(オ)に関し、2011 年の二酸化炭素排出量が多い国を上位から順に 2 つ並べると次のどれになるか。最も適切なものの記号を一つ選び、解答欄 26 にマークしなさい。

- A アメリカ－インド
- B 中国－アメリカ
- C インド－中国
- D 中国－インド

問32 下線部(カ)の説明として、最も適当でないものの記号を一つ選び、その記号を解答欄 27 にマークしなさい。

- A 京都議定書で認められた。
- B 企業等に割り当てられ取引される。
- C 温室効果ガスが対象である。
- D 取引市場が国連機関に開設される。

問33 下線部(キ)の環境税は広く解釈すると、環境の負荷を減らす目的で新設する税、または既存の税の増税・減税ということになる。次のA～Dの税のうち地球温暖化防止のために欧州の一部の諸国で採用されたものはどれか。最も適当なものの記号を一つ選び、解答欄28にマークしなさい。

- A 所得税      B 水源税      C 関税      D 炭素税

問34 下線部(ク)の「3R」に該当しないものの記号を一つ選び、解答欄29にマークしなさい。

- A リユース      B リサイクル      C リソース      D リデュース

問35 空欄 2 に該当する言葉を、4文字の漢字で解答欄106に書きなさい。

問36 下線部(ケ)のバイオ燃料がなぜ環境に良いと言われるのか、最も適当なものの記号を一つ選び、解答欄30にマークしなさい。

- A 燃焼すると水と炭酸ガスになるから。  
B 人工的に作られたものでないから。  
C 炭素の収支がゼロに近いから。  
D エネルギー効率が良いから。

問37 下線部(コ)の意味として最も正しくないものの記号を一つ選び、解答欄31にマークしなさい。

- A エネルギー価格が高騰すると農産物のバイオ燃料への仕向け割合が減る。  
B エネルギー価格が上昇(下降)すると食料価格も上昇(下降)する。  
C エネルギーと食料が同じような投機の対象になる。  
D エネルギー価格も食料価格もバイオ燃料政策に影響される。

[V] 次の文章を読んで、下記の設問に答えなさい。

日本の農業・農村をめぐって、様々な格差が問題となっている。

高度経済成長期には農家世帯と勤労者世帯の生活水準の格差が社会問題化した。そのため、政府は農業基本法を制定し、農業の近代化と農工間格差の是正を(ア)目指した。その後、現実に農家世帯と勤労者世帯の1人当たり家計費で見た生活水準の差は縮小し、格差の是正を実現した。

1980年代からの国際化時代に入り、農家の規模拡大が進まないことに加えて、特に1985年のプラザ合意以降の為替変動の影響を受けて、輸出国の農産物と日本の農産物の内外 1 が問題となった。

政府は従来から様々な国内農業保護策をおこなってきた。しかし、ガットのウ(オ)ルグアイラウンド交渉の結果、こうした対応は縮小せざるを得ない状況になり、国内農業の後退が加速化した。我が国において食料自給率が 39% (2012年度) と(カ)低く、その向上が難しいのも、このことと関連している。

さらに、国内の農村内部にも格差は見られ、中山間地域には平坦部の農村地域と比較した農業生産や生活条件の低位さがある。そのため、このような地域では深刻な問題が発生している。

(キ) こうして現れた諸問題に対応するため、政府は1999年に食料・農業・農村基本法を制定した。その後、国際的には多角的貿易交渉の次期交渉が 2001 年より(ケ)始まった。

問38 下線部(ア)の格差をめぐり、所得分布や所得格差を把握するために、一般的に利用される指標として、最も適当なもの記号を一つ選び、解答欄32にマークしなさい。

- |         |        |          |
|---------|--------|----------|
| A 乗数    | B ジニ係数 | C エンゲル係数 |
| D 財政力指数 | E 相関係数 |          |

問39 下線部(イ)の農業基本法により進められた具体的な政策として、最も適当なもの記号を一つ選び、解答欄33にマークしなさい。

- A 減反の推進
- B 農作物の選択的拡大
- C 自作農の創設
- D 環境保全型農業の推進
- E 食育の推進

問40 下線部(ウ)の説明として、最も適当でないものの記号を一つ選び、解答欄34にマークしなさい。

- A 1960年には、農家世帯の1人当たり家計費は、勤労者世帯のそれと比較して、約3割も低かった。
- B 当時、政府は格差是正のため、戸別所得補償制度を導入した。
- C 格差の是正された後には、農家世帯の1人当たり家計費が勤労者世帯のそれを上回る傾向が続いた。
- D 格差を縮めるために、多くの農家世帯は兼業化した。
- E 農業所得の増加は、格差の縮小の主要な要因ではない。

問41 空欄 1 に入る正しい用語を解答欄107に漢字3文字で記入しなさい。

問42 下線部(エ)の様々な国内農業保護政策の代表として、米に対する政策がある。その中で戦後の米生産を支え、1995年に廃止された制度の名前を解答欄108に6文字で記入しなさい。6文字には「制度」(2文字)を含めること。

問43 下線部(オ)のウルグアイラウンド交渉の結果、日本政府がとった代表的な対応として、最も適当なものの記号を一つ選び、解答欄35にマークしなさい。

- A 牛肉・オレンジの輸入自由化
- B 農産物の輸出強化
- C 離農促進対策の強化
- D 米の生産調整の強化
- E 米市場の部分開放

問44 下線部(カ)の食料自給率 39 %とは、どのような種類の自給率か。最も適当なものの記号を一つ選び、解答欄 36 にマークしなさい。

- A 主食用穀物の自給率
- B 生産額ベースの自給率
- C 飼料の自給率
- D 供給熱量ベースの自給率
- E 重量ベースの自給率

問45 下線部(キ)の深刻な問題として、最も適当でないものの記号を一つ選び、解答欄 37 にマークしなさい。

- A 耕作放棄地の発生が進んでいる。
- B 集落機能の低下が進んでいる。
- C 農業生産の担い手の高齢化が進んでいる。
- D 農地の小作料の高騰が進んでいる。
- E 一部では集落の無人化が進んでいる。

問46 下線部(ク)の食料・農業・農村基本法は、基本理念として 4 つの要素を掲げている。適当でないものの記号を一つ選び、解答欄 38 にマークしなさい。

- A 農業の多面的機能の發揮
- B 農業の持続的発展
- C 農業生産性の向上
- D 食料の安定供給の確保
- E 農村の振興

問47 下線部(ケ)の次期交渉は、一般にどのように呼ばれているか。適当なものの記号を一つ選び、解答欄 39 にマークしなさい。

- A ケネディラウンド
- B ジュネーブラウンド
- C 東京ラウンド
- D ワシントンラウンド
- E ドーハラウンド